

PRECIO

En toda la isla,
6 rs. vn.**EL BIEN PÚBLICO.**

REDACCION.

Calle del Bastion
núm. 39.**AL BORDE DE UNA TUMBA.**

A Cándido

Muchas cosas desagradables, muchos hechos deplorables, muchos sucesos horribles he presenciado durante mi vida, pasada en medio de los trastornos políticos ó de la guerra civil, pero te confieso, amigo mio, que nada de lo visto hasta ahora llegó á afectar tanto mi ánimo ni á contristar mi espíritu como las repugnantes escenas de la saturnal soldadesca de que fué teatro Barcelona los dias 21 y 22 de febrero de 1873. Hijo de soldado, educado militarmente y enseñado á estimar y respetar el hermoso uniforme del ejército español; conociendo por estudio y esperiencia los graves inconvenientes que trae consigo la indisciplina y los irreparables males que se originan del rompimiento de esa cadena de amor y respeto que une al soldado con sus superiores jerárquicos, sentí rebosar mi corazón de ira y de dolor al ver que unos pocos ambiciosos sin conciencia y unos muchos ignorantes sin prevision destruian en pocas horas lo que no podrian reparar en meses y en años.

La pasión no me ciega hasta tal punto que no reconozca que si muchos de los que contribuyeron á la indisciplina del soldado hubiesen previsto sus consecuencias, habrían retrocedido ante su obra de destruccion y ruina; pero cándidos ó inesperados, poco conocedores de las leyes del corazón humano y de las pasiones que mueven á las multitudes armadas, creyeron que, una vez alumbrado el incendio, podrian cortarlo á tiempo y segun su voluntad. Muchos de ellos tardaron poco en reconocer su error, aunque el amor propio no les permitia confesarlo y hacer público su arrepentimiento. Estos llegaron á figurarse—¡increíble parece!—que no habia peligro en que el soldado escogiera los jefes y oficiales que habian de mandarles; que tampoco lo ofrecia el que, fuera de los actos del servicio, el inferior dejara de reconocer superioridad en el superior; y que en nada perjudicaba al desempeño de sus obligaciones ni relajaba los lazos de la disciplina que el soldado permaneciera fuera del cuartel, entregado á todo linaje de vicios, cuando no estuviese de servicio. Para reconocer el error en que estaban, fué necesario que una dolorosísima, vergonzosa y cara esperiencia viniera á enseñarles—lo que ya sabian los sesudos y avisados autores de la ordenanza—que para que el soldado respete y obedezca en los momentos criticos á los que le llevan á una muerte mas ó menos segura, es necesario que haya contraido el hábito de la obediencia y del respeto en un ejercicio continuado, sin un momento de interrupcion, pues solo por la fuerza de esa segunda naturaleza puede vencer su sobrescridado instinto de conservacion.

¿Era necesaria esa perturbacion que ha valido á los carlistas tantos y tan importantes triunfos, que les ha permitido pasar de la defensiva á la ofensiva y señorearse de poblaciones y comarcas que jamás pisaron ni en las épocas de su mayor apogeo? Los que son responsables de ese grave error, de esa enorme falta, de ese crimen de lesa-sociedad, de lesa-libertad, de lesa-patria, dicen que fué preciso recurrir á ese medio extremo para hacer abortar una conspiracion alfonsina. Aunque hoy ya nadie da crédito ni presta atencion á esa paparrucha in-

verosímil, quiero examinar su fundamento, ya porque la distancia á que nos hallamos de los sucesos permite examinarlos sin preocupacion, ya para quitar ese pretexto á los que quieren disculparse del poderoso, del imponderable auxilio que con tal ocasion prestaron á la causa carlista.

Luego que se supo en Barcelona la noticia de la destitucion del general Gaminde, se observó que acudian á esta ciudad varias de las columnas que estaban en operaciones, lo cual llamo la atencion de todo el mundo y dió pretexto á cálculos y cavilaciones, hasta que en los últimos dias empezó á circular el rumor de que se preparaba un movimiento militar en sentido alfonsino. Este rumor era tan absurdo, como demostraré luego, que los ménos avisados sospecharon su origen republicano y temieron que los inventores de tal especie prepararan algo en distinto sentido. Te confesaré, no obstante, que entre los crédulos se contaban muchos de los alfonsinos platónicos, ojalateros que esperan que el triunfo de sus opiniones del momento venga llovido del cielo, sin que les cueste siquiera un rato de oracion, ni otro sacrificio ni molestia de ninguna clase, y que con estas condiciones lo aceptarían de cualquiera.

Uno de los que mas activa parte tomaron en aquellos trabajos calificados de anti-alfonsinos, en unas cartas verdaderamente instructivas que relatan los sucesos vistos y no vistos de aquellos dias, declara llana y esplicitamente que jamás dió crédito á la supuesta abortada conspiracion para derribar la república.

El general Gaminde esplicó su conducta diciendo que la concentracion de tropas en Barcelona tenia por objeto evitar que los revolucionarios, que no cesaban de agitarse en la sombra, aprovecharan el intervalo que habia de mediar entre la publicacion de su relevo y la llegada del nuevo capitán general, para promover disturbios y quizás apoderarse de Barcelona, prevaleiéndose de la escasa guarnicion que en ella quedaba y de la carencia de fuerza moral á que se ve reducida toda autoridad á quien el gobierno releva.

Yo creo que esta explicacion es verdadera y verosímil; pero aquí, para entre los dos, te diré que no la tengo por completa, pues sospecho que el general Gaminde tomaba sus precauciones no solo para evitarnos un disgusto á nosotros sino tambien para evitárselo á él. Y me fundo en que, durante sus mandos anteriores, se habia malquistado con los republicanos, y éstos estaban demostrando todos los dias que se la guardaban y no dejarían de aprovechar la ocasion de vengar antiguos agravios.

Hé aquí, á mi ver, explicada la concentracion de fuerzas de Barcelona, empezada al saberse el relevo del general Gaminde, y que probablemente hubiera continuado hasta su salida ó embarque.

Como pruebas negativas—y no puede haber otras cuando faltan las positivas en contra—hay tambien las siguientes: jamás el general Gaminde fué tenido por alfonsino, ni hizo demostracion de ninguna clase en este sentido; jamás en el ejército gozó fama de ser amigo de correr aventuras.

Es de notar tambien que los soldados y los paisanos, en sus gritos y en sus cantos, no hicieron manifestacion alguna anti-alfonsina, al paso que todos se espresaban repetidamente en un sentido favora-

ble á la república federal, como si aquel fuera el verdadero objeto político de aquella demostracion. Como no es posible exigir prudencia, ni suponerla, en hombres que se hallan en el grado de exaltacion en que se les veia, es lógico suponer que si no hablaban de la sublevacion alfonsina es porque no creian en ella.

Entonces—me preguntarás—¿por qué esta invencion, por qué aquellos desórdenes? ¿quién fué el inventor y quiénes los fautores?—«Cui prodest,» podría contestarte.

Permite que te recuerde un hecho histórico que tal vez te pondrá en camino para descifrar el enigma.

Cuando algunos historiadores que habiendo capitulado Milan y abierto sus puertas al mariscal de Borbon, las tropas de este se amotinaron porque no sabian resignarse á perder el botin que se prometieron del asalto de tan opulenta ciudad. El general español, ó al servicio de España, para dominar el tumulto sin faltar á la capitulacion, prometió á sus soldados llevarlos á Roma, donde se indemnizarían con holgura de lo que hubiesen perdido en Milan. Con esta promesa pudo contener el motin, aunque con gran trabajo, y tomó el camino de la residencia de los Papas, retardando la llegada cuanto le fué posible. A su aproximacion, el Soberano Pontífice, temeroso de los estragos que habia de causar en la ciudad eterna aquella soldadesca sedienta de botin, pactó treguas con Lanoy, general tambien al servicio del César. Al conocerlas el de Borbon, entró en gran furor, pues temió el efecto que habian de producir en su ejército, y las declaró nulas, so pretexto de que se pactaron sin su consentimiento. Luego dió el asalto á Roma, yendo él á la cabeza de sus tropas, y buscando la muerte, que halló para no ser testigo, segun dice uno de sus biógrafos, de los estragos que preveia y que su mala estrella le obligaba á consentir. Efectivamente fué tan horroroso aquel asalto que, segun espresion de Mariana, no hubo ningun género de contumelia y atrocidad que no cometiese el soldado.

La república vino pacíficamente, sin violencia y sin resistencia: la monarquía se entregó á republicanos por capitulacion; los monárquicos continuaron ocupando los destinos, las prebendas, las... ¿cómo acallar la sed de botin del ejército republicano, que vió defraudadas sus esperanzas con aquella especie de capitulacion de Milan, firmada el dia 11 de febrero? Era necesario llevarlo al asalto de Roma... y esto se verificó el dia 21...

Tres meses duró el saqueo de Roma, y durante igual tiempo al menos se pudo aplicar tambien á nuestra desdichada Cataluña aquella elocuente frase de Mariana: «no hay ningun género de contumelia y atrocidad que no cometiese el soldado.»

J. Mañé y Flaquer.

(«Diario de Barcelona.»)

Noticias nacionales.**CARTAS DEL NORLE.**

Castro-Urdiales 19 de abril.—Mis queridos amigos: en mi carta de esta mañana escrita en Santander á bordo del vapor «Maria,» os daba la inesperada noticia de haber entrado en Bilbao, aunque de arribada, un barco mercante francés, suceso apenas

creible si se tiene en cuenta el estado en que los carlistas han puesto la ría. Al llegar á esta población, mi respetable amigo el señor Borrego me ha informado el acontecimiento, si bien con una modificación de un detalle digno de tomarse en cuenta. Asegúrase que el barco no rompió las cadenas colocadas á la entrada de la ría, sino que á impulsos del gran oleaje pasó entre ellas como rara fortuna, hasta dar fondo frente á la fábrica fundición de Ibarra. Esta aclaración, que como cierta pasa, justificará plenamente el que la marina de guerra no intente movimiento alguno por la ría, pues mientras los obstáculos puestos á su navegación no desaparecan, sería esponer los buques á un desastre, sin que por eso aumentarán las probabilidades de causar gran daño al enemigo.

Por otra parte, y á la altura en que se hallan los preparativos de ataque, á nada conducirá un movimiento aislado. Unos días mas de tregua y el país conocerá los resultados de los nuevos sacrificios hechos para dar el golpe decisivo á la facción en su mas terrible baluarte. Todo anuncia en efecto la aproximación de grandes acontecimientos. El señor marqués del Duero, que, como decia en una de mis anteriores, llegó al campamento el juéves, ha regresado esta tarde á Laredo á bordo del «Ferrolano» y en compañía del general Laserna. Mientras el general Concha ha estado combinando con el ilustre duque de la Torre los futuros movimientos, Echagüe y Martínez Campos se han consagrado á organizar las fuerzas recibidas para el tercer cuerpo, distribuyéndolas convenientemente y dotándolas á las divisiones y brigadas de material y víveres á medida que pueden remitirse de Santander. Ayer salieron de esta para Santoña un batallón de Soria, dos de Murcia y cuatro compañías de guardia civil y todavía se esperaban algunas fuerzas de línea, carabineros y guardia civil, en número de unos tres mil hombres. Reunidos estos al resto de los batallones encomendados á la dirección del general Concha, lo que no puede demorarse mas de tres días, y una vez acumulado el material necesario que se lleva de Santander y Somorrostro, las operaciones comenzarán inmediatamente; á mi juicio, á fin de la semana actual.

Después de diez días de ausencia sentia verdadera ansiedad por conocer el estado de los heridos que dejé en Castro á mi salida para Santander. La gravedad de la mayor parte de ellos hacia temer funestos resultados, que por desgracia han sido ciertos para algunos. En lo que va de mes han muerto en el hospital del Carmen 17 infortunados, 11 en el de San Francisco y ocho en Santa Clara; estos últimos por consecuencia de las enfermedades contraídas en el campamento. Entre los heridos que han fallecido se encuentran un bravo capitán aragonés, atravesado por el pecho, á quien sorprendió durante el sueño una terrible hemorragia que no pudo contenerse á tiempo. Ha fallecido también el bravo soldado Juan Blanco, natural de San Cristóbal, provincia de Orense, de quien sus compañeros cuentan maravillas por su serenidad y arrojo. He sentido tanto mas esta muerte, cuanto que fuí en cierto modo el notario encargado de redactar su disposición testamentaria.

Comprendiendo hace quince días el peligro en que se hallaba, manifestó á dos de las señoritas encargadas de su asistencia su deseo de legar algunos bienes de su propiedad á su hermano y á su prometida. El infeliz creia que bastaba esta simple indicación hecha á aquellos nobles corazones para que su voluntad fuera cumplida. Conocido el deseo, todos nos apresuramos á complacerle redactando un testamento militar, alguna de cuyas cláusulas comienzan porque revelan un fondo de delicadeza y de

generosidad que generalmente no se sospecha en nuestras clases pobres. El respeto á los vivos me impone, sin embargo, la reserva que infringiría con gusto para dar á conocer un gran carácter, un héroe y un hermoso corazón bajo el modesto nombre del soldado Juan Blanco. ¡Qué Dios lo haya recibido en su seno, acompañado de tantos hijos queridos de la patria como sucumben á impulso de nuestras discordias!

Esta mañana se le ha hecho una excelente operación al bravo capitán de las Navas señor Coll y Moncasi. Habíase creído que la herida del pecho era superficial, y como tal se vería sin extrañeza su cicatrización. Pero el médico que le asiste notó ayer alguna novedad, y previa consulta se le hizo un reconocimiento, del cual ha resultado que la herida era mas profunda de lo sospechado y que el proyectil se halla adentro, habiendo formado ya seno junto á una costilla. El enfermo ha sufrido la operación con verdadera sangre fría, después de la cual ha experimentado gran alivio. Aunque de cuidado esta herida y la grave también del hombro con fractura, augúrase bien de la curación.

Mañana procuraré enterarme de las necesidades de los hospitales. Por de pronto he sabido que se nota alguna escasez de hilas y trapos, pero afortunadamente espero de Santander algunos cajones que habrán sido hoy embarcados y los heridos no carecerán de nada.

Se me acaba de decir que mañana sale para Santander el general Primo de Rivera. Como el correo parte al punto no tengo tiempo de averiguar si esto es cierto.

Vuestro hasta mañana.—M. Araus.

Casi tocando á la provincia de Lérida tuvieron de dividirse anteayer en pequeños grupos las partidas carlistas de Tristany, Miret y otros cabecillas, por verse perseguidas muy de cerca por las columnas de los brigadieres Estévan y Ciriot.

El brigadier Salamanca, comandante general de la provincia de Tarragona, ha publicado un bando prohibiendo el uso y circulación de los sellos de comunicación que espandan los carlistas, é imponiendo á toda persona en cuyo poder se hallen ó los periódicos carlistas 20 reales de multa por sello, sometiéndolos además á un consejo de guerra. A los estanqueros se les privará del empleo. Dispone también que cualquiera que pague contribución á los carlistas sufra como pena y multa el pago del triple al Erario, abonándose la tercera parte al delator, y que los peatones, administradores y conductores de correos que se nieguen á trasportar la correspondencia cesen en el percibo de sus haberes. Si la persona en cuya casa se hallasen los sellos ó periódicos no fuese habida se hará efectiva la multa mediante el embargo de sus bienes. Este bando lleva la fecha de 19 de abril y lo publican los periódicos de la provincia de Tarragona del 22.

Dice la «Redención del Pueblo» de Reus que desde el miércoles quedó restablecida la circulación de trenes de mercancías desde Tarragona á Reus.

Copiamos del «Diario de Reus» del miércoles:

«Anteanoche los carlistas cortaron la mina que conduce las aguas á esta ciudad quedando por tal motivo ayer algunas fuentes sin manar agua.

Entre las medidas tomadas por la autoridad militar superior de la provincia para evitar se reproduzca este hecho, es hacer la reparación á espensas de los Ayuntamientos de Castellvell, Maspujols, Aleixar y Vilaplana y practicarla por operarias de ésta; previniéndoles además que en lo sucesivo á mas de los gastos de reparación deberán pagar en concepto de

indemnización la cantidad de 500 reales diarios cada vez que se repitan casos análogos.»

«En la mañana de ayer fueron hallados dos cadáveres en la Riera de Maspujols, que, según nuestras noticias, resultan ser los venteros de los dos puestos que hay situados sobre la carretera y en las inmediaciones del sitio donde fueron hallados.

Distintas son las versiones que sobre este triste suceso circularon durante todo el día y noche de ayer. Al paso que la generalidad daba como cosa segura que habían sido asesinados aquellos infelices por los carlistas, oímos referir que si estas desgracias fueron motivadas por rencillas y enemistades entre ambos; que se desafiaron, y que en este resultado murió el uno y el otro quedó tan mal herido que murió de sus resultas.

Ignoramos cuál de las dos versiones es la cierta, pero nos inclinamos á dar crédito á la primera.»

Del «Imparcial» del 21.

Los siguientes párrafos de una carta de Santander que publica nuestro apreciable colega el «Gobierno» esplican las causas que obligaron al comandante de la escuadrilla señor Sanchez Barcáiztegui á hacer salir para el Ferro la fragata «Blanca», que se hallaba en aquellas aguas á fin de coadyuvar las operaciones del ejército del Norte:

«Desde su llegada á estas aguas, habla el correspondiente, se tropezó con dificultades para hallarla un fondeadero seguro, pues si bien es verdad que en el pasado año estuvieron en este puerto dos buques de guerra de gran porte, también lo es que en este tiempo ha dispuesto dos buques de guerra de gran porte, también lo es que en este tiempo ha disminuido mucho su fondo. Sin embargo, como en 20 de marzo pasado, época de la llegada de la fragata, era la de las grandes mareas equinocciales, se creyó que pasadas podría el buque mantenerse en Santander sin inconvenientes y concurrir con el resto de los buques á las operaciones de la guerra, sacrificando quizá algo de la necesaria seguridad á la necesidad y conveniencia de tener en esta costa un buque de gran porte. Los durísimos temporales que han reinado en los últimos días han venido á hacer inútiles esta esposición y sacrificios: nuevamente y de una manera notable ha disminuido el agua del fondeadero de la Magdalena, donde se hallaba, y ya en la baja mar del 14 tocó su quilla en el fondo, si bien ligeramente.

El 15 fué la varada mas notable, y como en las repetidas y escrupulosas sondas practicadas no se ha encontrado sitio á propósito para él; las mareas iban aumentando de fuerza y con ellas el peligro de una pérdida tan segura como inútil, el brigadier Barcáiztegui, que había pasado todo el día 16 á bordo de la fragata, convencido de la imposibilidad de fondearla en sitio mas seguro y del inmediato riesgo que corría, la dió la orden de buscar en el Ferro la seguridad que no hallaba en este puerto.

Nosotros nos alegramos de esta marcha, que si bien privará en algun momento de un poderoso auxiliar á la escuadra, evita una pérdida que tan sensible sería, y nos convencemos cada vez mas de lo poco á propósito que son los buques de gran porte para operar en una costa tormentosa y sobrada de malos tiempos, al par que falta de puertos seguros.»

De «La Correspondencia»:

El comisionado de Hacienda de España en París ha participado al gobierno que entregará hoy á M. Rotschild 1.400,000 francos por cuenta del Gobierno español.

Anoche se ha hablado de un sangriento encuentro ocurrido en Cuba entre las fuerzas leales y las

insurrectas. No es cierto.

No es exacto, como dice un colega, que los administradores de loterías se nieguen á recibir los billetes del Banco en pago de los de la lotería; lo que si parece ha sucedido es que algunos administradores se han negado á que con el pretexto de tomar un décimo se convierta la administracion en casa de cambios.

Anteayer entró en Daroca una faccion, destruyendo los aparatos de la estacion telegráfica, segun noticias de origen oficial.

A nuestro representante en Argel se están presentando muchos marineros de la tripulacion sublevada en la «Numancia» sumidos en la mayor miseria, y solicitando su regreso á España.

Las facciones que asedian á Bilbao han enviado algunas fuerzas á Navarra y Guipúzcoa en busca de víveres, esquilmando, como es consiguiente, á aquellos pueblos, de suyo miserables.

En las inmediaciones de Villena (Alicante) se encontraban anteayer 400 carlistas.

Para satisfaccion de los periódicos de Madrid y de España entera, el «Cronista» de Nueva-York llegado el 21, correspondiente al dia 4 de abril, publica los siguientes párrafos de una carta que recibió de Washington, que sehalan la actitud en que se colocó nuestro representante en los Estados-Unidos, señor Polo, en la cuestion del vapor «Edgard-Steward»:

«Ya dije á usted en mis anteriores, escribe el corresponsal del «Cronista» que el vapor filibustero no saldrá de Baltimore; y aunque desde entonces he creído mas de una vez quedar en la opinion de usted por mal profeta, hoy puedo ratificar aquel anuncio, gracias á una nota fortísima que ha entregado el señor Polo á M. Fish, con gran sorpresa del gobierno. M. Fish al leerla, se puso hecho una furia, y echó sapos y culebras por la boca contra el «Cronista» contra su yerno, M. Webster, y sobre todo contra el cónsul de España en Nueva-York, diciendo que le iba á retirar el «exequatur» por meterse en cosas que no pertenecen á su oficio; pero el señor Polo se mantuvo enérgico y decidido á afrontar todas las consecuencias de su nota, y este gobierno resolvió dictar hoy mismo una orden de embargo contra el «Edgard-Steward.»

Escritos los anteriores párrafos del «Cronista» recibió á propósito del famoso buque nuevas confidencias de Baltimore que el periódico neo-yorkino extracta en las siguientes líneas:

«Los venció Agüero á usted, á Polo, á Fish, á Grant, y se sale con la suya. El «Edgard-Steward» se va, y Agüero en él para el Canadá. Lo abandera inglés; es ya de «otro Mister Bucher» de nuevo cuño, y dentro de pocos dias, oirá usted de él muchas hazañas, si no lo echan á pique nuestros cruceros, que lo dudo, pues el buque es ligero y el bribon que lo maneja tiene dadas pruebas de hábil. Si el 6 está en este puerto, será porque el 7 se marcha. Ya «el estado mayor» de Agüero y los prácticos están en Nueva Escocia, ó llegando. Salieron anoche y como evaporados aparecian para todo el mundo si yo no estuviese aquí, que se lo aviso todo, y jamás me he equivocado ni he mentado.»

A lo cual añade el «Cronista» por su cuenta:

«Esta denuncia no puede ser mas grave; y por mas que parezca inverosímil, no debe la legacion de España en Washington echarla en saco roto, conociendo las triquiñuelas de esta gente y la índole de sus famosos tribunales. No es que el «Cronista» la

crea á pié juntillas. La trasmite á quien le cuadre y esto es todo.»

Noticias Estranjerias.

CORRESPONDENCIAS PARTICULARES

del «Diario de Barcelona.»

París 19 de abril.

En los departamentos del Nièvre y del Maine y Loira se preparan ya para las nuevas elecciones. En el Nièvre no se presenta candidato alguno en nombre del gobierno. El baron de Bourgoing, caballero que fué de Napoleon III, se presenta á solicitar los votos de los bonapartistas. M. de Pracontal pedirá los de los legitimistas, y M. Tenaille-Saligny los de los republicanos. Créese que la lucha será muy empeñada entre M. de Burgoing y M. Tenaille; mas no parece dudoso el triunfo definitivo de este último.

En el departamento de Maine y Loira, el conde de Falloux será el candidato del partido monárquico. Ya sabe V. que M. de Falloux es uno de los principales atletas de la causa católica, y como estadista es hombre de gran mérito. Amigo que fué del conde de Montalembert, de Lacordaire y de Mme. Swetchine, fué el primero que intentó reconciliar las dos ramas de la familia de Borbon. La eleccion de M. de Falloux seria pues un acontecimiento de importancia.

Hábil diplomático. M. de Falloux lograría restablecer á Enrique V en su trono, si esta restauracion le pareciese favorable á los intereses monárquicos. Pero al conde de Falloux no le parece que el conde de Chambord hubiese de dar la felicidad á Francia, sino el conde de Paris. Desde mucho tiempo está en continuas relaciones con los príncipes de Orleans. Por esto los republicanos trabajan con todo empeño para hacer fracasar la candidatura del conde de Falloux, y recomiendan la de M. Allain-Targé, yerno del difunto M. Villemain. Es el colaborador de M. Gambetta, y escribe cada dia en la «Republique française.»

Siguen adelante las polémicas sobre la presidencia de los siete años. Los periódicos de la extrema derecha insisten en que la ley de 20 de noviembre no obliga para en adelante, ni aun por siete años, y consignan que los poderes conferidos al mariscal Mac-Mahon son personales; por lo tanto si por cualquiera razon el mariscal dejase la presidencia, quedaria derogada dicha ley.

Esta interpretacion cuyas consecuencias serian incalculables, la de M. Luciano Brun, uno de los diputados mas influyentes de la derecha. M. Brun ha dirigido sobre esto una larga carta á «L'Union», declarando en ella que los legitimistas no permitirán alterar ni la naturaleza ni las condiciones del poder presencial por siete años.

Esa carta ha producido grande emocion. Los periódicos ministeriales no aceptan las esplicaciones de M. Luciano Brun, y recuerdan que el mariscal Mac-Mahon ha dicho: «he sido nombrado por siete años y permaneceré siete años en el poder.»

Los periódicos de la oposicion recogen con avidez todas las noticias concernientes á ciertas escenas ocurridas en varios Consejos generales, y aconsejan á estos cuerpos á que ataquen de frente al gobierno y se opongan á la reforma municipal inaugurada por el duque de Broglie.

El gobierno parece muy preocupado con el último discurso pronunciado en el Reichstag por el conde de Moltke, y no está menos afectado por el nombramiento de M. d'Eichmann para representante de Alemania en Bruselas, en reemplazo de M. de Balan. Así es que el duque de Broglie se

propone reforzar nuestra legacion en Bruselas para contrabalancear la influencia de M. d'Eichmann.

Se ha dicho que la Junta de Comercio de París ha protestado contra el proyecto de una Esposicion internacional en 1875. Esta noticia ha causado gran sensacion á los espositores franceses y extranjeros. Pero este rumor carece de fundamento; al contrario, la industria y el comercio en general, las notabilidades estranjerias y varios individuos de la Asamblea nacional, del ayuntamiento de París, de la Junta de Comercio y del Instituto han asegurado su cooperacion á este proyecto. Añádese que la Esposicion de 1875 aventajará á la de 1867.

Podria ser que la Esposicion se aplazase para mas allá, y que se trasformase en una especie de feria perpétua análoga á la de Nijni-Nowgorod. Todo induce á creer que la inauguracion se verificará el dia primero de mayo de 1875, si la Francia goza ya entónces de un gobierno regular y definitivo.

Una de las causas que contribuyen á la presente paralización de los negocios, es la frecuencia de los siniestros marítimos. En tres meses se han perdido tres magníficos vapores, que representa un valor de cinco millones de francos; y se anuncia que en los temporales de estos dias se han perdido tres ó cuatro buques. En Arçachon el temporal ha causado averías á un crecido número de buques.

Para las cosechas no hay todavía temor fundado; pero si se prolongase el mal tiempo, se dejaria sentir el aumento de precios. Mas por fortuna el tiempo ha mejorado, y parece que podemos ya esperar una magnífica primavera. La cosecha del vino en particular promete ser escelente.—D.

Noticias varias.

Hace pocos dias se presentó un hombre en el salon de sesiones de la Cámara de senadores de Luisiana (Estados-Unidos) con un barril de pólvora, que colocó con mucha calma en el suelo, despues de lo cual le destapó y se sentó en él. Inmediatamente sacó una caja de fósforos para prenderle fuego y «acabar de una vez con tanto hombre de bien» (tales fueron sus palabras). Los senadores se arrojaron sobre él y le impidieron consumir su proyectada muerte.

Segun datos publicados por la prensa italiana, el ejército de Italia se proponia en 31 de enero último de 761,007 hombres, de los cuales 550,335 eran del ejército permanente y 200,652 de milicias provinciales. La cifra del ejército permanente se descomponia en 200,240 hombres de infanteria de línea, 10,661 oficiales en servicio activo, 32,341 bersaglieris, 27,277 de caballería, 56,954 de artillería, 20,217 carabineros reales, 173,240 con licencia y el resto de compañías disciplinarias, ambulancias, compañías alpinas, guias militares y otros. Las milicias provinciales se componen de 196,492 hombres de infanteria de línea y bersaglieris, 1,562 de ingenieros. Del ejército permanente solo habia en 30 de setiembre sobre las armas 181,652 hombres y 353,967 con licencia limitada.

Noticias de Nueva-York dicen que durante el mes de marzo la deuda de los Estados-Unidos ha tenido una disminucion de 2.189,000 dollars. La reserva metálica del Tesoro importaba 86.121,000 dollars, y la reserva de papel moneda 4.536,000 dollars.

A la hora de entrar en máquina el presente número no habíamos recibido telegrama oficial ni de nuestros servicios particulares, no siendo nada extraño se hallase interrumpida la línea á causa del mal tiempo que reina.

Crónica Local.

La baja dada por el barómetro en la noche del martes estando en la mañana de ayer fija en la lluvia ó viento, nos lo vino á confirmar en la noche del miércoles y todo el día de ayer, pues en medio de las ráfagas de viento no cesó un momento de llover.

El vapor correo «Menorca» no llegó en este puerto en la tarde de ayer, lo que no es de extrañar á causa del viento y gruesa mar que desde antea venían reinando.

Parece que el Gobierno ha dispuesto no se pague á las clases pasivas de Madrid, hasta que no se nivelen con las de provincia.

Así lo manifiesta á sus lectores «El Eco de Cartagena.»

Vemos que la comision de empedrados públicos de esta ciudad no cesa un momento para hacer remendar varias calles de esta poblacion, siendo de desear diera una ojeada á la calle de San Jaime, que habiendo estado abandonada por las anteriores corporaciones ha llegado hasta el punto de hacerse intransitable.

Nota de las reses degolladas en el matadero público en los siguientes dias.

Dia 27.

Cortantes.	—Vacas	1	»	419 kilóg.
»	—Terneros	1	»	128 »
»	—Carneros	11	»	138 »
Total.	13 reses	de peso	de 385 kilóg.	

Dia 28.

Cortantes.	—Terneros	1	»	416 kilóg.
»	—Terneras	1	»	120 »
»	—Carneros	12	»	145 »
Total.	14 reses	de peso	de 381 kilóg.	

El Administrador, Ignacio Hernandez.

Variedades.

D. Roque, á quien llorábamos perdido desde sus últimas epístolas, ha aparecido por fin. Pero dónde!

En Jerusalem nada ménos. Falta le hacia ir en peregrinacion á visitar los Santos Lugares, si ha de hacer penitencia por sus culpas cantonales.

¡Estará bonito don Roque con el báculo y la calabaza al hombro!

Las leyes del Destino no pueden infringirse en este mundo.

Todos los dias tenemos pruebas de esto. Y si no vean ustedes á Bárcia como se acerca á Bethlem.

Quando don Roque se encuentre en el Monte Calvario debe acordarse mucho de sus amigos de Cartagena.

Si yo tuviera aquí un par de ellos, dirá representábamos la Pasion á las mil maravillas.

En una reunion preguntaron á uno de los asistentes.

¿De qué edad le gustan á V las mugeres don N? —Diré á ustedes: cuando yo era jóven las buscaba de la edad que queria; pero ahora las busco de la edad que me quieren.

Seccion Religiosa.

Santo de hoy.
Santos Felipe y Santiago apóstoles.

CULTOS.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á Ntra Señ. ra del Amor Hermoso en Santa Maria.

HOY á las siete menos cuarto de la tarde, los Asociados á la Union de Oraciones y á la comunión reparadora, celebrarán en la iglesia Parroquial de Santa Maria su ejercicio mensual estando de manifiesto Su Divina Magestad.

En la Parróquia y Concepcion continúa el devoto mes de Maria al anochecer predicando hoy D. Loreazo Pons, presbítero.

AFECCIONES ASTRONOMICAS.

SOL.—Sale á las 5 h. 1 m.—Pónese á las 6 h. 54 m. de la T.

LUNA.—Sale á las 6 h. 31 m. de la T.—Pónese á las 4 h. 40 m. de la M.

OBSERVACIONES METEOROLOGICAS.

Mes de Enero 1874.

Dias.	Baróm. á las 7 horas mañana.	Termómetro centigrados.	Higrometro á las 9 de la mañana.	Pluviómetro en milímetros.	Serenidad.	Vientos á las 9 horas mañana.	Fuerza sobre 1 m. cuadrados en kil.
19	762.7	11	7.8	89	4	N fresco	6
20	766	12.5	10	99	4	No flojo	2

Anuncios.

Alcaldia de Mahon.

Formado el presupuesto adicional al ordinario del año económico que rige y aprobado por el ayuntamiento en sesion del dia de hoy, se anuncia al público que aquel queda de manifiesto en la Secretaria municipal por espacio de 15 dias á contar desde la fecha, en cumplimiento de lo prevenido en el artículo 139 de la ley de 20 de agosto de 1870.

Mahon 24 de Abril de 1874.—Juan Mercadal.

Comandancia Militar de Marina de la Provincia de Menorca.

Hace saber: Que el artículo 25 del Reglamento para el regimen de la ostricultura en España dice así: «En los meses de Mayo, Junio, Julio y Agosto queda prohibida la venta de toda clase de ostras por razones higiénicas y de embriogenia.—Los contraventores sufrirán la perdida del género y diez escudos de multa la primera vez veinte y cinco la segunda y cincuenta por cada reincidencia, y ademas de incurrir en igual pena los dueños de los depositos que las hubiesen vendido á los espendedores á la menuda, sufrirán durante toda la veda la intervencion de un agente de la Comandancia de Marina cuyo sueldo y gratificacion correrá por cuenta del penado, y cuya consigna será denunciar á la autoridad todos los abusos que observen en el establecimiento. Los artículos 47 y 48 del mismo reglamento dicen así.—«La veda de la pesca de los mijillones empezará en Enero y concluirá en 1.º de Julio; son aplicables á la espencion y venta de este molusco las mismas penas señaladas para los de las ostras en la época de su cria.»

Igual prohibicion se establece para todos los demas moluscos comestibles durante la época de su cria, siendo en el resto del año libre su pesca á toda la gente de mar.

Todo lo cual se pone en conocimiento del público para su observancia, esperando de los aforados de Marina no darán lugar á la imposicion de multa

tas de que tratan los procedentes artículos.
Mahon 1.º de Mayo de 1874.—Juan Cardona y Nettó.

Cobraduria de Contribuciones por el Banco de España --2.ª agrupacion.

Para la recaudacion del cuarto trimestre del año económico de 1873-74, por territorial é industria; se señalan los dias desde el 1.º al 14 de Mayo en Alayor calle Verde número 9; desde el 17 al 31 en Mercadal calle de la Revolucion número 25, escepto los dias 19, 20 y 21, que se recaudará en Mahon calle de Anuncivay número 15 para mayor comodidad de los contribuyentes domiciliados en esta. Al propio tiempo se recaudará el 4.º trimestre del reparto vecinal de Mercadal.—Todo contribuyente puede satisfacer sus cuotas en el punto que mas le convenga, y espirado que sea el mes de Mayo incurrirá en apremio el que no hubiese cubierto sus débitos.—Mahon 1.º Mayo de 1874.—José Carreras.

Administracion-Depositaria de Hacienda pública de Menorca.

Establecido por decreto de 2 de Octubre último el impuesto transitorio de carruajes y debiendo en su vista y en un corto plazo formar esta Administracion de mi cargo la matricula correspondiente para la exaccion del espresado derecho, los señores residentes en esta Ciudad dueños de coches llamados de lujo como *carretelas, landós berlinas, victorias, faetones, brecks, tartanas, galeras* y cualesquiera otros que se destinen al recreo y comodidad de sus personas y familias ó que se usen por razon del cargo, profesion ú oficio se servirán pasar á esta Oficina, dentro del plazo de cuatro dias, relacion duplicada en que se espresará: 1.º el número de carruajes que les pertenezcan; 2.º su denominacion ó clase; 3.º el tiro ó aparato que para su arrastre les distinga y 4.º el local sitio ó poblacion en que tengan habitualmente las cocheras.

Mahon á 4.º Mayo 1874.—El Administrador Depositario F. Vinent y Vives.

D. Rafael Blasco y Moreno, juez de 1.ª instancia del Partido de Mahon.

Por el presente se cita llama y emplaza á Juana Orfila y Seguí natural de Alayor y en el dia ausente en ignorado paradero, para que se presente á usar de su derecho en el juicio necesario de testamentaria de su ascendiente Lorenzo Orfila y Olivar pendiente en este Juzgado, parándole sino lo hiciere el perjuicio que hubiere lugar. Dado en Mahon á 22 de Abril de 1874.—Rafael Blasco.—Por su mandado.—Juan Pons Esno.

En virtud del presente se cita, llama y emplaza á Pablo Orfila y Seguí natural de Alayor y en el dia ausente en ignorado paradero para que se presente á usar de su derecho en el juicio necesario de testamentaria de su ascendiente Lorenzo Orfila y Olivar pendiente en este Juzgado, parándole si no lo hiciere el perjuicio que hubiere lugar. Dado en Mahon á veinticuatro de Abril de mil ochocientos setenta y cuatro.—Rafael Blasco.—Juan Pons Esno.

AVISO AL PÚBLICO.

José Quevedo, tiene el honor de participar al público en general y á sus favorecedores en particular, haber trasladado su establecimiento de sastreria en la calle Nueva número 32.

Mahon —Imp. de M. Parpal.



EL BIEN PUBLICO.

MAHON 1 MAYO DE 1874.

SUBGOBIERNO DE MENORCA.

AcaLo de recibir el siguiente telégrama del E. Sr. Ministro de la Gobernacion:

“Madrid 1.º- 9 mañana.-A las 6 de la mañana de hoy dicen de San Martin. Nuestras tropas ocupan ya las formidables posiciones de Montaña, Santa Juliana, S. Pedro Abanto y los montes de Galdames. Formidable batalla dada anoche por todos los cuerpos en una estensa línea. Victoria completa y brillante.--Espero comunicar muy pronto á V. S. la entrada en Bilbao de los heróicos soldados que mandan los dignísimos generales Duque de la Torre y Concha.”

Y me apresuro á publicarlo para que llegue lo ántes posible á conocimiento de los habitantes de esta Isla.

Mahon 1.º Mayo 1874.

Emilio Linares.

EL BIEN PUBLICO.

MADRID 1.º DE MAYO DE 1874

SUBGOBIERNO DE MURCIA.

Acabo de recibir el siguiente telegrama del Sr. Ministro de la Gobernación: Madrid 1.º 9 mañana. A las 6 de la mañana de hoy dicen de San Martín. Nuestras tropas ocupan ya las formidables posiciones de Montano, Santa Julia, San Pedro Abanto y los montes de Galchames. Formidable batalla dada anoche por todos los cuerpos en una estensa línea. Victoria completa y brillante. Espero comunicar muy pronto a V. S. la entrada en Bilbao de los heroicos soldados que mandan los dignísimos generales Duque de la Torre y Concha. Y me apresuro a publicarlo para que llegue lo antes posible a conocimiento de los habitantes de esta Isla.

Emilio Linares
Madrid 1.º Mayo 1874

EL BIEN PUBLICO.

MAHON 1 MAYO DE 1874.

SUBGOBIERNO DE MENORCA.

El Excmo. señor Ministro de la Gobernacion en telégramas de anoche y de esta mañana me dice lo que sigue :

«A pesar de la lluvia y de la densa niebla que cubria las alturas continuaron ayer las operaciones y el movimiento de avance nuestras tropas. La division de vanguardia mandada por el general Palacios que pasó la noche en el monte conquistado antea- yer descendió á Montellano uniéndose con el resto de las fuerzas del general Laserna que tenia su vanguardia en la carretera que de las muñecas baja á Sopena. La iglesia y torre de San Pedro Abanto están reducidas á escombros; Santa Juliana tambien muy maltratada por la artillería. Las bajas en nuestro ejército son muy cortas.

El Presidente del Poder Egecutivo salió ayer tarde á hacer un reconocimiento sobre la derecha y volvió al cuartel general al anochecer completamente satisfecho de los movimientos que se operan en aquel lado.

Espérase en cuanto al tiempo se levante un empuje decisivo de nuestro ejército valeroso. Las líneas telegráficas interrumpi- das hacen que se comunique difícilmente con el centro de ope- raciones.»

«Restablecidas las comunicaciones telegráficas con el campa- mento de San Martín se han recibido detalles de las operaciones.

Apesar del mal tiempo nuestras valientes tropas han continuado sin cesar su movimiento de avance. Rota la línea carlista por el tercer cuerpo , ha llegado este á las alturas que dominan á Balmaseda. El general Echagüe llegó anoche hasta Gueñes, mién- tras que el ala derecha del primer cuerpo avanzó hasta Galda- mes. Mañana continuará el movimiento combinado tan feliz- mente llevado adelante por nuestro ejército.

San Pedro y Santa Juliana completamente destrozados por la artillería y dominados por una division nuestra que ocupa las alturas de las Cortes. Grandes pérdidas sufridas por los carlistas: muchos muertos y bastantes prisioneros. Castor Andochaga jefe de las facciones vizcainas muerto.

El Cuartel General se trasladó ayer á Montellano y esta noche debió haber avanzado mas.

Lo que he dispuesto se publique para conocimiento de los ha- bitantes de esta isla, Mahon 1.º Mayo de 1874.

Emilio Linares.

SUBGOBIERNO DE MENDOZA.

El Excmo. señor Ministro de la Gobernación en telegramas de anoche y de esta mañana me dice lo que sigue:

A pesar de la lluvia y de la densa niebla que cubria las altas montañas ayer las operaciones y el movimiento de nuestras tropas. La división de Vanguardia mandada por el general Páez pasó la noche en el monte conquistado antes por descendió a Montellano unidos con el resto de las fuerzas del general Laserna que tenia su vanguardia en la carretera que de las Misiones pasa a Sogúto. La iglesia y torre de San Pedro Abanto están reducidas a escombros; Santa Juliana también muy maltratada por la artillería. Las bajas en nuestro ejército son muy cortas.

El Presidente del Poder Ejecutivo salió ayer tarde a hacer un reconocimiento sobre la derecha y volvió al campamento general al amanecer completamente satisfecho de los movimientos que se operan en aquel lado.

Repárese en cuanto al tiempo se levanta un campo decisivo de nuestro ejército telégrafo. Las líneas telégraficas intermunicipales han hecho que se comunique directamente con el centro de operaciones.

Establecidas las comunicaciones telegráficas con el campamento de San Martín se han recibido detalles de las operaciones.

A pesar del mal tiempo nuestras vanguardias tropas han continuado sin cesar su movimiento de avance. Hoy la línea carlista por el tercer cuerpo, ha llegado a las alturas que dominan a Baharenda. El general Echagüe llegó anoche hasta Gacías, más que el día anterior del primer cuerpo avanzó hasta Gacías. Nuestras vanguardias al amanecer conquistado las altas montañas reducidas por nuestro ejército.

San Pedro y Santa Juliana completamente destruidos por la artillería y bombardeos por una división nuestra que ocupa las alturas de las Torres. Grandes pérdidas sufridas por los carlistas: muchos heridos y bastantes prisioneros. Castell, Zuloaga y otros de las facciones vecinas muertos.

El Cuartel General se trasladó ayer a Montellano y esta noche debió haber avanzado más.

Lo que he dispuesto se publique para conocimiento de los habitantes de esta isla, Mayo 1. Mayo de 1874.

Emilio Laserna.